INFORMATIONS AUX ADHÉRENTS

DÉCEMBRE 2014 N° 27



#### Cher(e)s ami(e)s

En 2014, l'engagement associatif a été déclaré grande cause nationale et la charte des engagements réciproques entre le mouvement associatif, l'Etat et les Collectivités Locales a été signée le 14 février à Nancy. Cela témoigne de la volonté du gouvernement de valoriser et de promouvoir le rôle des associations en France et de l'importance de l'engagement des 16 millions de bénévoles qui donnent de leur temps et mettent leurs compétences et expériences au service de leur concitoyens.

Vous faites partie de ces 16 millions de bénévoles, en 2014, vous êtes intervenus en France et à l'étranger dans beaucoup de domaines : santé, éducation, emploi,

développement, mobilité, maintien de l'autonomie des âgés... Vos actions ont illustré la force et la diversité d'AGIRabcd sur tout le territoire...bravo et merci.

Ceci permet d'entrevoir 2015 avec optimisme. Pour l'aborder avec toute l'énergie nécessaire, nous vous souhaitons de bonnes fêtes de fin d'année, des moments de repos et de partage avec vos familles et amis.

Nous vous souhaitons le meilleur avenir possible et vous donnons RDV en 2015 pour le construire ensemble. Jean Pédelaborde, Michelle Maisonhaute, Jean Pierre Gégout.

## AGIRabcd et la FRANCOPHONIE LES MISSIONS D'ENSEIGNEMENT Notre association est résolument tournée vers la coopération et le

111

missions

en 2013

29 %

des missions

à l'étranger

développement, tant en France qu'à l'étranger. L'éducation et l'enseignement, qui est une de ses composantes, sont des facteurs essentiels du développement d'un pays. Aussi, dès 1993, il est apparu nécessaire, pour l'association, de créer un secteur Enseignement et Francophonie.

L'enseignement en français à l'étranger est aussi un soutien à la présence de la langue et de la culture française à l'international, et une action, parmi beaucoup d'autres, en faveur de la francophonie.

Parmi ses membres, AGIRabcd compte environ 30 % d'adhérents appartenant au domaine de l'éducation. Elle peut ainsi assurer des missions comme la formation d'enseignants, le tutorat d'élèves, l'aide à la création de petites écoles françaises, le remplacement d'enseignants dans les écoles françaises à l'étranger...

Ainsi, en Nouvelle-Calédonie, depuis 2000, chaque année, une douzaine d'adhérents assurent 20 heures de soutien scolaire par semaine, à des élèves majoritairement kanaks. Ces missions, dont l'objectif est de former des cadres calédoniens, s'inscrivent dans le cadre des «Accords de Matignon» signés en 1988.

Egalement, l'école française de Tachkent (Asie centrale), a fait appel, depuis sa création, il y a seize ans, à des intervenants d'AGIRabcd. À ses débuts, elle ne comportait qu'une classe unique ; désormais, elle conduit ses élèves jusqu'au baccalauréat. Cette année, deux intervenants d'AGIRabcd y assurent une mission jusqu'à Noël.

Autre exemple : depuis 2009, au lycée Victor Augagneur de Pointe-Noire (Guadeloupe), les élèves de deux classes de seconde, sélectionnés par concours, suivent le cursus de la série S du bac français.

Quatre professeurs, adhérents de notre association, effectuent en début d'année scolaire, une mission de trois semaines. Ils travaillent avec les collègues de leur discipline, mathématiques, sciences et lettres, sur les programmes français. Depuis 2012, une conseillère d'orientation, adhérente également, oriente les futurs bacheliers.

Ce sont quelques exemples parmi les 111 missions réalisées l'an passé, ce qui représente 29 % des missions de l'association à l'étranger.

Pour développer l'action d'AGIRabcd dans le domaine, plusieurs démarches ont été effectuées auprès d'un certain nombre de partenaires avec, pour double objectif, de donner plus de visibilité à l'association de rechercher des missions et de recruter des adhérents. Par ailleurs, un courriel a été envoyé aux quelque 450 établissements français de l'étranger pour leur offrir nos services.

### SOMMAIRE

- \*BONNES FÊTES:
- •Missions d'enseignement et de Francophonie
- •Moutarde des trappistes en
- République Tchèque
- •Atelier de nutrition en Picardie
- •Eau source de vie au cameroun

Brèves et rectificatif

Jacqueline BURGER





EAU... SOURCE DE VIE

### AGIRabcd à la Trappe

La mission de Michel Aymé (DT Paris IDF) s'est déroulée auprès de moines français et tchèques, dans un monastère trappiste, en République Tchèque. C'est le Père Supérieur, en personne, qui a fait appel à AGIRabcd, dont il connaissait favorablement la réputation, pour effectuer une mission de conseil en marketing et commercial dans l'abbaye.

Les moines fabriquent des moutardes condimentaires et d'autres produits alimentaires, mais ils subissaient une baisse significative de leurs ventes, en Tchéquie autant qu'en France et Allemagne. Or, la vente de ces produits est une source non négligeable de leurs moyens de subsistance, en sus des dons, legs et des coupes de bois sur leurs domaines ; il était donc indispensable qu'ils en améliorent les performances commerciales. C'est ainsi que Michel, totalement immergé dans la vie monacale, a, pendant une quinzaine de jours, fait une formation «expresse» du Frère fabricant en méthodes de marketing. Et il a continué son rôle de conseil "nouveaux produits" par courriel et téléphone, après son retour en France. Depuis, les ventes ont connu un rebondissement spectaculaire, pour la satisfaction réciproque des demandeurs et de l'expert.

# INNOVATION EN PICARDIE

L'OFRE (\*Organisme de Formation pour le Retour à l'Emploi) qui travaille, entre autres, dans le secteur des services à la personne, s'est montré très intéressé par des ateliers de nutrition, destinés aux Assistantes de Vie Sociale, travaillant au domicile des personnes âgées.

Comment faire bien manger une personne âgée : importance du décor, de la présentation dans l'assiette ; faut-il donner des nutriments, des vitamines, des oligo-éléments tout en respectant les pathologies ? Il se trouve que c'est le domaine de compétences de Chantal Lemaire (DT Picardie) qui a, au cours de sa carrière dans l'agro-alimentaire, passé un diplôme de nutrition, et a écrit un livre « bien manger pour être en forme intellectuellement et physiquement ». Ainsi se sont créés les ateliers nutrition au sein de la délégation, et l'OFRE\* en est devenu partenaire et financeur.

Le premier atelier s'est tenu devant 14 Assistantes de Vie Sociale ; un autre a déjà réuni des jeunes futurs adultes. Un troisième, qui se déroulera sur la journée entière, est programmé en décembre. D'autres partenaires s'étant montrés intéressés par cette activité, l'action va sûrement prendre de l'ampleur dans l'année à venir.



Moi je n'ai pas peur...

ONON au sud du Cameroun

La Délégation de la Drôme poursuit son œuvre, dans ce village égaré du sud-Cameroun, dépourvu d'eau potable, d'électricité, de téléphone et à l'écart des voies de communication. Les habitants,

qui parlent bulu, comprennent mal le français, et le parlent encore moins bien, ce qui rend indispensable le concours d'interprètes. Dans la lettre de décembre 2012, nous avons relaté la magnifique mission de Jackie Robert, qui a remis en état le dispensaire d'Onon, et lançait un cri d'alarme en même temps que d'espoir. Sans eau, la vie ne pouvait s'épanouir dans cette communauté oubliée et il fallait sauver les habitants d'Onon et villages alentour.

Aujourd'hui, c'est chose faite. Un projet d'envergure, mené par la DT Drôme, avec Claudie Lemaire, Andrée Coquelle et Claude Mauvais,

conseiller technique, et avec l'APAHC (Association pour la Promotion des Actions Humanitaires au Cameroun) a réalisé le forage d'un puits, la rénovation de l'école, et l'installation de latrines près de l'école. Ces réalisations ont été prolongées par une formation à des gestes simples d'hygiène, et de conditions d'utilisation de l'eau potable. Pour aboutir, le projet a du surmonter des difficultés de tous ordres, et a fait toucher du doigt, une fois de plus, la précarité des conditions de vie des camerounais en forêt équatoriale, loin de tout, privés de tout, vivant en autarcie, avec des pistes très difficiles d'accès, surtout en saison des pluies, rendant problématique l'acheminement des matériels.

La récompense vient des villageois eux-mêmes, qui ont pris à cœur le projet, pour «une meilleure vie» et ont participé à la réalisation de ce projet. Il faudra encore d'autres appuis et des soutiens pour pérenniser l'oeuvre entreprise par AGIRabcd Drôme.

Lors d'une séance d'apprentissage au code de la route au cours de laquelle nous expliquions le vocabulaire du code de la route, un jeune participant d'un quartier difficile, a eu une réaction spontanée et imprévisible sur le terme « balise » Moi je n'ai pas peur.....

A p r è s u n t e m p s d'hésitation nous lui avons expliqué que « balise » était un élément de signalisation verticale qui signalait une priorité ou un danger sans aucun lien avec le langage de la cité.

Notre action d'explication du code de la route, au travers de notre action « le code lu et compris » trouve ici sa pleine justification...

#### Rectificatif

Dans l'article CAR 47 de la lettre de novembre, une imprécision a pu faire croire que, pour cette action, les adhérents d'AGIRabcd se faisaient rémunérer. Il n'en est rien. Ce sont les chauffeurs, non adhérents, qui perçoivent un dédommagement pour leur prestation.

Pour la signature, il fallait lire : Jean-Alain TRIMOUILLE. NDLR .

RETROUVEZ LA LETTRE DES ADHÉRENTS SUR INTRAGIR